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摘要：本文根据投入要素、业务收入、艺术中心服务提供量对多所艺术中心进行了分析。结果发现当艺术中心规模经济分析下以业务收入为关

键投入要素时，业务收入呈规模收益递增，以服务提供量为关键投入要素时艺术中心服务提供量呈规模收益递减。人力资源投入总量建议把控

，适当增加设备资源投入以及适当增加劳务补偿都要在宏观控制的前提之下。
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随着改革开放的开始，出现了这样一种状况，本着加

强自己在市场上的竞争力的目的，以及抢占文化市场，许

多的艺术中心都开始进行一系列的改革。但是严格来说，

虽然这些改革在某一程度上促进了艺术中心的发展，但更

多的是加重了艺术中心还有群众的经济负担。艺术中心在

想要发展的时候一定要选择一条适合自己的道路。如果想

要艺术中心发展于市场经济的模式下，就要求我们做到减

小成本，同时还要提高工作效率。而现在的主要问题是，

我们不知道艺术中心需要多大的规模，也不知道什么会影

响经济规模。所以我们当前的任务就是，尽力的去了解一

些可能会影响经济的因素，是自己可以更好地帮助艺术中

心的发展，这样能够帮助艺术中心尽快的找到合适的路线

。

 

 

 

 

 

 

，艺术中心场馆的差额预算拨款补偿模式使部分艺术中心有

盲目扩张的现象出现，实行过度扩张的理论，座位的增加又

导致了艺术中心成本的增加，使规模效益有所降低。因此，

不仅要追求艺术中心的规模经济。还要对生产要素的投入比

例进行合理调节，目前，能经过让劳务支出增加和控制座位

数量的方法来使艺术中心效率有所提高[1]

我们还把规模经济称为“规模利益”，因为它具有规

模经济性。所以说如果我们能够准确的找到艺术中心规模

经济的范围，就可以很好的提高我们的一些资源的使用率

。但是就目前情况而言，我们国家对于这方面的研究还是

比较落后的。我们现在得出的结论只有：第一，我们应该

有一个相对定位考虑。许多的专家觉得，目前我们艺术中

心所存在的市场改革被限制的问题，主要的原因还是在于

市场经济定位的事情。所以说我们首先要做的就是规定好

与这方面有关的一些制度。第二，艺术中心要做到规模经

济还有适宜规模。经过对于广东省几年内的资料研究，显

示省级的艺术中心想要有经济效益就要有七百张左右的座

位，而县级的一些艺术中心则有两个段位，分别是200左

右，还有610及以上。第三，当前我们对于规模经济方面

的研究较少。有专家认为主要有经济水平等五个方面能够

影响艺术中心的规模。有专家通过模型对比的方法发现，

影响艺术中心效率的主要因素有人员比例还有座位数等方

面。同时还发现艺术比例，以及三级艺术中心所占比例等

的因素因为会在不同程度上影响到艺术中心的效率。

    二、规模经济的原因及启示

第一，使资本和劳动力的投入增加都无法带来规模经

济。根据面板数据的计量结果显示，资本和劳动力投入变

量的系数都是负值，这表示我国目前有一部分艺术中心投

入了不合理的生产要素。从劳动力投入要素来看，门票体

制在目前阶段对劳动力生产要素投入有比较低的补偿，再

加上不足的政府补贴，都使劳动力要素在艺术中心经济活

动中的能动作用受到了抑制。在资本投入要素这方面来看
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第二，艺术中心的盲目扩张一定会使规模不经济。从样

本估计的结果来看，艺术中心都有规模不经济的现象存在，

并且，随着时间的不断变化，数值呈不断增加的趋势。因为

样本艺术中心都是规模大艺术中心，这些艺术中心自身规模

加大。依据当前的权威研究和国际经验表示，大部分大规模

艺术中心的规模收益逐渐减少。不完全竞争的文化市场、文

化体制的改革、“以场馆养场馆的补偿机制等因素使许多艺

术中心盲目的扩张并得到比较高的市场占有率和高利润。但

结果通常都背道而驰，艺术中心规模的膨胀不仅造成了浪费

文化艺术资源、增加成本、效率低下的现象，还使“演出贵

”的问题变得更为加剧。

 

 

第三，艺术中心规模的建设要和艺术中心的长远发展相

互适应。艺术中心是不是应当使规模扩大，并不仅仅是艺术

中心微观层面上规模发展的问题，还是影响到宏观层面上地

区文化艺术资源投入总量和规模的问题。对艺术中心的长远

发展来说，基础是规模建设，关键是内涵建设。在着重对规

模建设严抓的过程中，艺术中心要着重对专业优势和技术进

行充分发挥，实现发展规模与效益、结构、质量的有机统一

，使艺术中心的内涵和规模建设相得益彰，使其综合效应得

一、规模经济概述

以发挥。

第一，在投入总量方面控制住人力资源。步入新社会发

展以来，我国的艺术中心建设有了较大的发展状况，关于文

化艺术资源这一方面城市的文化问题也充实起来，投入到文

化艺术场馆上的人力资源也从“量”的转变进一步提升为“

质”上，根据经济分析得出结果，相比其他艺术中心，人力

资源的增加已经给艺术中心经济利益的上升造成了负作用，

但要是站在服务总量指标方面看待对社会的影响，总和的付

    第四，艺术中心规模的发展要积极的对文化艺术体制的

改革有所适应。我国的大艺术中心在当前通常是以政府财政

，大艺术中心的业务范围已超出了文化艺术服务体系的合理

分工。城市文化艺术服务体系和文化艺术资源将进行重组资

源和调整战略，这对艺术中心规模的扩张来说是新的挑战。

三、区域内艺术中心加强规模经济发展的措施

出和回报也是呈下降趋势，所以从两个方面得出结论，人力
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资源方面的投入总量要适当控制起来。如果是在按区域划

分的规模经济中分析的话，区域性质的艺术中心依然是人

力资源方面不足的问题，应当适当调整[2]。

 

 

第二，设备这方面的资源投放量要在一定前提条件下

加一调整。凭借业务收入来作为产出指标的大规模经济分

析，设备资源投入总量的弹性值比人力资源投入量的弹性

值要高很多，由此表明在现在这种状态下多添加一些设备

可以提高经济发展，来替艺术中心获得继续发展的资金链

，由于一些推算结果造成经济效益的提高与社会效益提高

不能形成共鸣。按照常理来说，艺术中心的经济效益收入

要和本地社会经济效益相互发展，艺术中心和一些企业不

一样，不能太过于关注经济方面的发展来忽视掉社会方面

的发展，大批的进行设备的投入，用长远的目光的来表达

并不会在文化艺术市场上赢得关注，这也不符合艺术中心

发展的规律。所以在一定规律情况下多增加一些设备投放

量来实现艺术中心的发展方向。

 

 

 

综上所述，自家艺术中心进行文化艺术服务生产应选取

适合自己的最佳规模，依据规模效率和总体效率相结合，让

规模到达最优点，驱使效率提高到最佳水平。现实情况中，

在合理性方面，艺术中心的规模的扩大有一定的道理，但部

分艺术中心过于迅速的扩张，反而使艺术中心的效率以及生

产率有所下滑，至此各家艺术中心在开展运营方面应选取适

合自家的规模进行运营。
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第三，适当的在劳务需求上进行补助可以提升艺术中心

的全面发展。有指标性质的经济分析过程中，投入的劳动力

在艺术中心经济业务收入方面弹性值还是属于较小，这些劳

动力投放量主要发生在业务办理收入中的劳务收入，表明劳

动力投入的生产价值还是劳务收入属于低层次，并且通过文

艺汇演收入说明了业务收入所占的比例过大，尽管那些因素

比较活跃，但是人的能动性也得到了压制，造成了内涵建设

发现的不利影响。因此通过制造一定的政策，并且在国家相

关价格政策能够接受的承受范围内尽量提高一下汇演方面的

收费标准，进一步控制一下艺术中心汇演方面占的比重，有

效的提升劳动生产效率，进而提高服务态度和水平，获得一

定的文化艺术汇演市场，提高艺术中心服务的内在因素和涵

养，让艺术中心机构目前运行的状态进一步形成良性循环。


